

mandas
 abas, le
 recolocaron a
 res del Fobaproa.
 mandadores y vicecoordinadores
no vieron mal el replan-
 falta saber cómo lo miran sus
decisiones parlamentarias.

CULAR, hay que seguirle la pista a los
 ados albiazules que **le andan brincando**
trancas a Carlos Medina Plascencia y
Juan Miguel Alcántara.

Y TAMBIEN hay que ver a los **perredistas** que,
 como previsto, anoche **no participaron en la**
reunión del Grupo de Alto Nivel.

CON EL REACOMODO, ¿se acercarán **Porfirio Mu-**
ñoz Ledo, Rosalbina Garavito y Dolores Padier-
na a la mesa o seguirán fuera de las negociaciones?

LO QUE SEA anoche hubo un giro y, bien visto el
 asunto, no está mal que **se le mueva la patita**
al Fobaproa.

¿LO QUE SIGUE es **concretar el programa de**
apoyo a los deudores?

A PROPOSITO de **alta política**, quien está
 a punto de consagrarse como un tigre de
 ella —en el ámbito eclesial— es **Jerónimo Prigione.**

ENTRE MAYO Y AGOSTO estuvo verdaderamente
activo en México, en su nueva condición de
consejero de la Pontificia Comisión para la
América Latina.

QUIENES SABEN andar entre sotanas, aseguran
 que esa estancia tuvo **un serio propósito.**

DOCUMENTAR el origen de los fuertes apoyos a
"la causa" del obispo Samuel Ruiz, así como
 el impulso de **"la beatificación" de monseñor**
Oscar Arnulfo Romero, el malhadado obispo de
 San Salvador.

¿Y QUE IMPORTANCIA tiene ese asunto? Ah,
 pues que esos apoyos constituyen **movimientos**
tácticos con rumbo a la sucesión de la **Confe-**
rencia Episcopal Latinoamericana.

ESE RELEVO tendrá registro en la próxima prima-
 vera y aquello tiene que ver con la candidatura del
 arzobispo brasileño, **Luciano Méndez de Almeida.**

OSEASE que en el terreno eclesial, también hay
política de grandes ligas.

QUIENES ANDAN queriendo amarrar
 navajas con **el supuesto viaje del pre-**
sidente Ernesto Zedillo a Irlanda, mal no harían
 en **consultar un atlas mundial.**

EL MANDATARIO **no va Irlanda.** Sencillamente
 al solicitar permiso al Congreso para viajar a Ingle-
 terra y Portugal, **se utilizó la denominación oficial**
 de esos países.

DE AHI que aparezca el **Reino Unido de la Gran**
Bretaña e Irlanda del Norte que es, como dicho,
 el nombre oficial de Inglaterra.

NADA MAL le fue a **Esteban Moctezu-**
ma con los diputados.

TUVO BUENA asistencia de los legisladores pero,
 sobre todo, logró atraer la atención de los oposito-
 res en torno a la idea de concertar un **Acuerdo**
Nacional para el Combate a la Pobreza.

NADA ESTA ESCRITO pero conseguir que cuando
 menos se preste atención, **ya es ganancia.**

ORA QUE si los poderes Ejecutivo y Legislativo
 deben guardar un equilibrio entre sí, habría que
revisar el formato de las comparencias.

Y ES QUE resulta que los anfitriones, osease los
 diputados, **hablan más que los invitados.**



Un Miguel para Hidalgo

MODESTO SUÁREZ

Para llevar a cabo un acuerdo es menester
 cancelar las diferencias surgidas.
 Maquiavelo

HACE ALGUNOS MESES, MIGUEL ANGEL Granados Chapa propuso, de manera abierta y pública, a los partidos políticos Acción Nacional y Revolución Democrática, una alianza para impulsar su candidatura a la gubernatura del estado de Hidalgo. La razón de tal ofrecimiento, expresó entonces Granados Chapa, era que solamente a través de una coalición entre los dos más importantes partidos de oposición sería posible abrir los cauces democráticos en esa entidad federativa.

El estado de Hidalgo, llamado así en honor de Miguel Hidalgo y Costilla, considerado el Padre de la Patria mexicana, es una de las entidades federativas donde el dominio del partido oficial ha sido casi absoluto. Durante muchas generaciones, la gubernatura estatal se ha mantenido bajo el control de ciertos grupos políticos. Elecciones van y elecciones vienen y el gobernador electo ha sido por regla general apoyado por alguna de esas facciones.

Electoralmente, en México existen dos tipos de entidades federativas: aquellas en las cuales la competencia electoral es más equilibrada, lo cual significa la posibilidad de que un partido político de oposición puede ganar por sí solo las elecciones de gobernador, y aquellas donde las condiciones de competencia son tan inequitativas que es prácticamente imposible para un partido de oposición obtener como resultado de su solo esfuerzo el cargo de gobernador.

Esta fue sin duda alguna la reflexión que llevó a Miguel Angel Granados Chapa a plantear al PRD y al PAN la alianza política mencionada anteriormente. El planteamiento de Granados Chapa tiene aspectos

originales que conviene destacar.

En primer término, a diferencia de la forma en cómo se ha ejercido la política mexicana durante la mayor parte de este siglo, el planteamiento de Granados Chapa fue abierto y público. Si bien con toda probabilidad este periodista sostuvo conversaciones privadas con algunos miembros de dichos partidos de oposición, el planteamiento formal fue hecho por él mismo de manera pública sin existir todavía acuerdo alguno entre esas dos organizaciones políticas. Miguel Angel Granados Chapa ha hecho una valiosa aportación a la evolución política de México: la política no necesariamente debe tener lugar en la tenebra.

Otro aspecto novedoso de la propuesta de Miguel Angel Granados Chapa es que un ciudadano con una trayectoria profesional sumamente relevante se propone como candidato de una alianza entre dos partidos tradicionalmente opuestos entre sí. En lugar de insistir en las diferencias, Miguel Angel Granados Chapa ha resaltado los valores e intereses que ambos institutos políticos tienen en común. En las palabras del propio Granados Chapa: "Una crítica superficial a las [alianzas] que celebran partidos encontrados insiste principalmente en que no se puede unir el agua y el aceite. Incurren en el error lógico llamado petición de principio quienes así razonan, pues las coaliciones buscan precisamente aproximar a los diferentes..." ("Plaza Pública", *Reforma*, domingo 27 de septiembre de 1998.)

La alianza entre partidos diferentes es, por ahora, la única fórmula realista para que la oposición logre ganar las gubernaturas de algunos estados y, casi con toda seguridad, para alcanzar la Presidencia de la República.

se... fáciles cuando hay instituciones independientes que sondan a los votantes. No deja de ser significativo que en los últimos años las encuestas más importantes en el país no se han equivocado nunca en el resultado final de una elección, aun cuando hayan podido hacerlo en los porcentajes del voto.

No hay, sin embargo, encuestas de opinión que nos iluminen en esta ocasión. Resulta muy difícil, desde el punto de vista técnico, hacer una encuesta razonable en unas elecciones municipales en que se escogerán más de 100 alcaldes. Un trabajo adecuado obligaría, de hecho, a hacer una encuesta independiente en cada uno de los municipios. Y esto haría el proceso difícil y sumamente costoso.

Podrían hacerse encuestas nada más en las principales ciudades: en Tuxtla Gutiérrez, Tapachula, Comitán y San Cristóbal, por ejem-

Es asimismo novedoso que un ciudadano independiente intente movilizar a dos partidos de oposición para aproximarlos a la concertación de una alianza con un objetivo muy concreto. La participación de mexicanos notables en la actividad política enriquecerá nuestra vida pública al incorporar a ella puntos de vista novedosos y audaces. Por otra parte, este tipo de alianza no tiene como única meta alcanzar el poder; es más importante todavía ejercerlo. Una persona con la preparación, la experiencia, la madurez y la autoridad moral de Miguel Angel Granados Chapa puede ejercer el poder bajo la fórmula de una alianza, algo que requiere de un guía indiscutido para llegar a los acuerdos que son necesarios cuando el poder se comparte democráticamente.

Finalmente, el planteamiento hecho por Granados Chapa destaca, por encima del interés partidario y del interés personal, el interés de los habitantes del estado de Hidalgo. Romper con un círculo político vicioso, dentro del cual nadie que no sea respaldado por el partido oficial puede aspirar a ser gobernador de esa entidad federativa, no puede sino arrojar frutos positivos para la evolución política de dicho estado de la República.

En julio pasado el PRD aceptó la alianza propuesta por Miguel Angel Granados Chapa. El PAN resolvió seguir un proceso más lento, cuya primera parte concluyó el domingo anterior con una convención estatal cuyos resultados, según denunció el propio Granados Chapa, fueron influenciados por "la intromisión de factores externos al PAN, ajenos y aun antagónicos a ese partido". Ahora toca al Comité Ejecutivo Nacional panista concluir el proceso de selección, revisar la legalidad de la convención estatal y tomar una decisión relativa a tal alianza. Por el bien de Hidalgo, esperamos que el Partido Acción Nacional resuelva aceptar esta rara oportunidad que un gran mexicano les ha brindado.

... con un... de
 país en su conjunto.

Por otra parte, el he...
 nas en Chiapas en dond...
 el acceso genera una difi...
 ninguna certeza de que los...
 bieran permitido el ingreso...
 res a estas áreas.

En las elecciones federales...
 llevaron a la pérdida de la ma...
 ta priista en la Cámara de Diputados, Chia-
 pas fue el único estado en donde se registra-
 ron problemas serios. Un grupo de simpati-
 zantes del EZLN robó y quemó urnas en el
 municipio de Chenalhó, donde el PRI lleva-
 ba una aparente ventaja. Posteriormente, el
 PRD cuestionó el resultado de la elección en
 ese distrito. El caso llegó finalmente hasta el
 máximo tribunal electoral federal, que rati-
 ficó el triunfo del candidato priista.

El EZLN no es una organización que con-
 sidere adecuados los procesos electorales por
 sufragio secreto para las poblaciones indíge-
 nas. Esta es una de las razones por las que
 promueve la adopción de "usos y costumbres"
 para la elección de gobernantes locales.

La falta de procedimientos electorales
 limpios y justos ha sido siempre origen de
 problemas políticos en Chiapas. En 1988,
 cuando Carlos Salinas de Gortari fue electo
 presidente de México con apenas el 50 por
 ciento de la votación popular nacional, el
 PRI consiguió el triunfo en Chiapas, el esta-
 do más pobre del país, con más del 90 por
 ciento de los supuestos sufragios. Era un re-
 sultado, en verdad, poco creíble.

Las cosas han cambiado en los últimos
 tiempos. En las elecciones federales de 1997
 el PRI consiguió el triunfo con el 51 por cien-
 to de los votos mientras que el PRD alcan-
 zó el segundo lugar con el 30 por ciento. Las
 irregularidades, sin embargo, siguen siendo
 comunes en muchos lugares del estado, y
 especialmente en las comunidades indíge-
 nas. Los caciques priistas o zapatistas pre-
 sionan a los habitantes de la localidad para
 votar a favor de sus candidatos.

La solución lógica para los problemas po-
 líticos de Chiapas debería pasar por el voto
 democrático de los chiapanecos. En los últi-
 mos años hemos visto cómo el gobierno fe-
 deral y el EZLN negocian el futuro de Chia-
 pas sin prestarle atención a los deseos de la
 población local. Los gobernadores van y vie-
 nen sin ser escogidos por el sufragio de los
 habitantes de la entidad.

Las elecciones municipales de este do-
 mingo constituyen una oportunidad impor-
 tante para empezar a resolver esta situa-
 ción. Si se permite a los chiapanecos esco-
 ger a sus presidentes municipales en unas
 comicios justos y transparentes, se habrá co-
 locado el primer cimiento para una solución
 real a los problemas del estado.

Desafortunadamente en Chiapas parece
 que sigue prevaleciendo una idea, ya supe-
 rada en otros lugares del país, de que los di-
 rigentes de los partidos o grupos políticos tie-
 nen no sólo el derecho sino la obligación de
 escoger a los gobernantes de las poblaciones
 indígenas. Se supone hoy que ésta es una
 idea progresista. Pero en realidad refleja el
 punto de vista más reaccionario de todos.

OAXACA

No sólo Chiapas, también Oaxaca tendrá
 elecciones municipales este próximo domín-
 go 4 de octubre. En Oaxaca se logra ese su-
 fijo de los "progresistas" de Chiapas, ya que
 en más de 400 municipios la elección ten-
 drá lugar no por sufragio secreto, sino por
 usos y costumbres.